

Ejercicio Dilema ético V Olimpiada filosófica de Extremadura

¿El final de las utopías o el regreso de las grandes revoluciones?

«¿Podemos imaginar una sociedad sin utopías? Según Karl Mannheim sería una sociedad sin metas donde el ser humano perdería su voluntad de construir la historia y, por tanto, su capacidad de comprenderla. Cuando la utopía desaparece, la historia deja de ser un proceso que conduce a un fin último. Así, según este autor, el marxismo tras su revolución redujo todas las utopías a ideologías y con ello se inició el proceso actual que está llevando a la desaparición de las utopías, donde solo los grupos de extrema izquierda y de extrema derecha siguen creyendo aún que en la vida moderna se pueden hacer realidad determinados ideales utópicos y con ello quizás estén creando futuras revoluciones.

Sin embargo, para este autor todo este proceso carece de sentido pues “el triunfo de la libertad será inútil” dado que se ha ido perdiendo la perspectiva global de la realidad a medida que se ha ido fragmentando el conocimiento y se ha ido reduciendo el pensamiento».

Karl Mannheim, *Ideología y Utopía*
(versión adaptada e interpretada)

CUESTIONES: Realizar una redacción que desarrolle una posible solución a este dilema respondiendo a las siguientes cuestiones:

1. Planteamiento del dilema y posicionamiento:

¿Crees que la utopía mejoraría el mundo o es preferible la revolución? ¿Es compatible la revolución con la libertad y con la paz? Justifica tu respuesta.

Enumera argumentos y contraargumentos a favor y en contra de la postura elegida.

2. Conclusión y desarrollo de la postura elegida:

Haz una redacción en la que expongas tu respuesta al dilema, teniendo en cuenta qué valores éticos (relacionar valores éticos con argumentaciones) y qué derechos se deberían proteger siempre que se produce un proceso revolucionario y se quiere hacer realidad una utopía, pues es muy probable que no todas las personas estén a favor de ella.